

## ACTIONS TRIPARTITES POUR COMBATTRE LE TRAVAIL DANGEREUX DES ENFANTS

Alors que la responsabilité première de la lutte contre toute forme de travail des enfants revient au gouvernement, la question du travail dangereux des enfants est un domaine idéal pour l'action du gouvernement, des employeurs et des travailleurs. Comme déjà mentionné, les normes de l'OIT requièrent une implication étroite des employeurs et des travailleurs dans la détermination de ce qui doit être considéré comme du travail dangereux. Les partenaires sociaux peuvent également aider le gouvernement à assurer que les systèmes et programmes nationaux de santé et sécurité professionnelles suivent les normes de l'OIT. Il est important de se fonder sur l'expérience du secteur privé et des organisations de travailleurs dans le travail avec les questions de sécurité du poste de travail.



## LE MOUVEMENT MONDIAL CONTRE LE TRAVAIL DES ENFANTS

Les organisations de la société civile jouent un rôle important dans le mouvement mondial contre le travail des enfants. Beaucoup d'entre elles ont acquis une expérience précieuse dans leurs activités de lutte contre le travail dangereux des enfants. Cette expérience peut aider à informer et à guider les actions et les futurs efforts.



## REJOIGNEZ-NOUS LE 12 JUIN 2011!

La Journée mondiale contre le travail promeut la prise de conscience et les actions pour combattre le travail des enfants. L'appui à la Journée mondiale grandit d'année en année. En 2011, nous espérons que la Journée mondiale sera largement appuyée par les gouvernements, les organisations d'employeurs et de travailleurs, les agences des Nations Unies et tous ceux concernés par la lutte contre le travail des enfants.

Nous aimerions que vous et votre organisation participiez à la Journée mondiale de 2011.

Rejoignez-nous et ajoutez votre voix au mouvement mondial contre le travail des enfants.

Pour de plus amples informations, veuillez contacter [ipec@ilo.org](mailto:ipec@ilo.org) ou visiter [www.ilo.org/ipec](http://www.ilo.org/ipec).



12 JUIN 2011

Journée mondiale contre le travail des enfants



Bureau  
international  
du Travail  
Genève



# ATTENTION!

## Enfants dans les travaux dangereux

Éliminons le travail  
des enfants



TRAVAIL DÉCENT



Un monde meilleur commence par là.

[www.ilo.org/travaildecent](http://www.ilo.org/travaildecent)



## JOURNÉE MONDIALE 2011

L'estimation globale la plus récente du BIT parle de 115 millions d'enfants accomplissant des travaux dangereux. Des travaux qui, par leur nature ou les circonstances dans lesquelles ils s'exercent, sont susceptibles de nuire à la santé, à la sécurité ou à la moralité des enfants. Les enfants travaillant dans un grand nombre de secteurs et d'occupations différents peuvent être exposés à ces risques ; le problème est mondial et affecte tant les pays industrialisés que ceux en développement.

Les travaux dangereux font partie des pires formes de travail des enfants que la communauté internationale veut abolir jusqu'en 2016. Le besoin d'actions urgentes pour atteindre cet objectif a fait l'objet de la Conférence mondiale sur le travail des enfants, à La Haye, en 2010, qui a adopté une Feuille de route en vue de l'élimination des pires formes de travail des enfants, qui a été avalisée dans le Plan d'action mondial de l'OIT.

Parmi les pires formes de travail des enfants spécifiées dans les normes de l'OIT se trouvent également l'esclavage ou pratiques analogues, la prostitution des enfants et l'utilisation des enfants dans des activités illicites.

La Journée mondiale contre le travail des enfants de 2011 va mettre en lumière au niveau mondial le travail dangereux des enfants et demander des actions urgentes pour résoudre le problème. À l'occasion de cette Journée mondiale, nous demandons :

- Une nouvelle urgence dans l'identification et la lutte contre le travail dangereux des enfants, comme moyen important de progresser vers l'objectif mondial d'abolir les pires formes de travail des enfants.
- La reconnaissance que le travail dangereux fait partie du problème plus large du travail des enfants, l'accélération des efforts aux niveaux mondial, national et local en faveur d'actions contre toutes les formes de travail des enfants au moyen de l'éducation, de la protection sociale et de stratégies destinées à promouvoir le travail décent et productif pour les jeunes et les adultes.

- La mise en place d'actions tripartites fortes sur la question du travail dangereux des enfants, en utilisant les normes internationales et l'expérience des organisations d'employeurs et de travailleurs dans le domaine de la sécurité et de la santé.

## QUEL TYPE DE TRAVAIL EST EN CAUSE ET QUEL EN EST L'IMPACT SUR LES ENFANTS ?

Certains secteurs ou types de travail comportent des risques particuliers, mais toute forme de travail des enfants peut être ou devenir dangereuse, en fonction des conditions de travail. Plus le travail est dangereux, plus extrêmes sont les conséquences. La recommandation n° 190 de l'OIT fournit des orientations quant à certains des facteurs à prendre en compte pour déterminer ce qui est du travail dangereux. À savoir :

- des travaux qui exposent les enfants à des sévices physiques, psychologiques, ou sexuels ;
- des travaux qui s'effectuent sous terre, sous l'eau, à des hauteurs dangereuses, ou dans des espaces confinés ;
- des travaux qui s'effectuent avec des machines, du matériel ou des outils dangereux, ou qui impliquent de manipuler ou porter de lourdes charges ;
- des travaux qui s'effectuent dans un milieu malsain pouvant, par exemple, exposer des enfants à des substances, des agents ou des procédés dangereux, ou à des conditions de température, de bruit ou de vibrations préjudiciables à leur santé ; et
- des travaux qui s'effectuent dans des conditions particulièrement difficiles, par exemple pendant de longues heures, ou la nuit, ou pour lesquels l'enfant est retenu de manière injustifiée dans les locaux de l'employeur.

En fonction de ces facteurs, l'impact du travail des enfants peut aller d'une blessure relativement mineure à un handicap, voire à la mort. De surcroît, certains des problèmes physiques ou psychologiques causés par le travail ne sont pas évidents ou restent cachés pendant de nombreuses années, comme dans les cas de l'empoisonnement aux métaux lourds ou de problèmes pour le développement intellectuel ou social.





## COMMENT DÉTERMINE-T-ON LE TRAVAIL DANGEREUX DES ENFANTS ?

Les principales normes internationales relatives au travail des enfants sont la convention n° 138 de l'OIT, concernant l'âge minimum d'admission à l'emploi, et la convention n° 182 de l'OIT, relative aux pires formes de travail des enfants, ainsi que les recommandations n° 146 et n° 190, respectivement, qui les accompagnent. Ces normes internationales importantes prévoient que la liste de travaux dangereux pour les enfants soit faite localement. Les normes requièrent que chaque État membre identifie et combatte le travail dangereux des enfants. Elles stipulent qu'il appartient aux autorités compétentes, en consultation avec les organisations de travailleurs et d'employeurs, de déterminer ce qui est dangereux dans leur contexte national. Un grand nombre de pays ont désormais établi des listes de travaux dangereux pour les enfants, mais beaucoup d'entre eux doivent actualiser leurs listes, alors que d'autres doivent encore en dresser. Un des objectifs de la Journée mondiale est de s'assurer que tous les pays ont pris une telle mesure et disposent donc d'une base solide pour agir.

## COMMENT PEUT-ON MIEUX FAIRE FACE AU PROBLÈME ?

L'expérience de l'OIT montre que le plus efficace est d'adopter une combinaison de plusieurs types d'action, comme par exemple :

- Améliorer la collecte de données sur les enfants au travail et les accidents et maladies professionnels, y compris par une analyse du sexe et de l'âge des enfants en cause.
- Des campagnes de sensibilisation de manière à ce que tant les adultes que les enfants reconnaissent les dangers.
- Élaborer des politiques et actualiser les règlements de protection des enfants.
- Promouvoir une application effective de la loi, à travers des services intégrés de l'inspection du travail en étroite collaboration avec d'autres acteurs.
- Travailler avec les représentants des travailleurs et les organisations d'employeurs, pour s'assurer que le travail est sûr pour tous.
- Les gouvernements ont la responsabilité de s'assurer que les enfants en dessous de l'âge minimum suivent une éducation et que ceux ayant atteint l'âge légal d'admission à l'emploi travaillent dans des conditions de sécurité.

## ACCÉLÉRER LES EFFORTS AU MOYEN DE POLITIQUES INTÉGRÉES

Le travail dangereux des enfants ne peut être combattu isolément. Il fait partie du problème mondial du travail des enfants, qui est lié de près à la pauvreté et aux conditions de travail des familles. Cela étant, les mesures destinées à répondre au problème doivent s'appuyer sur des réponses politiques plus larges.

La première priorité est l'éducation : 67 millions d'enfants en âge de fréquenter l'école primaire, dont plus de la moitié sont des filles, et 71 millions d'enfants en âge de fréquenter l'enseignement secondaire inférieur ne sont pas inscrits à l'école. Beaucoup d'autres qui sont immatriculés ne fréquentent pas l'école régulièrement, souvent à cause de longues heures de travail ou du prix de l'écolage. Donner accès à une éducation de base gratuite, obligatoire et de qualité à tous les enfants jusqu'à l'âge minimum d'admission à l'emploi est une stratégie clé pour combattre toutes les formes de travail des enfants. Les possibilités de formation professionnelle et d'autres mesures destinées à aider ceux qui ont l'âge de travailler à avoir accès à un travail décent et productif sont également très importantes.

Les stratégies de protection sociale peuvent fournir un soutien aux familles pauvres et garantir qu'une assistance est apportée quand les familles doivent faire face à des chocs économiques, comme un chômage soudain ou d'autres facteurs qui entraînent la perte des revenus familiaux. Une base de protection sociale qui assure l'accès aux services essentiels comme l'éducation et la santé peut aussi s'avérer un élément important dans les efforts d'éradication de la pauvreté.

Des stratégies d'emploi garantissant que les parents et les enfants en âge de travailler ont la possibilité d'effectuer un travail décent est un facteur clé pour lutter contre le travail des enfants. Les programmes actifs de marché du travail peuvent aider à cibler les travailleurs adolescents qui réalisent des activités dangereuses à améliorer leurs conditions de travail ou les aider à aller vers des travaux décents. Il faut également prendre des mesures pour améliorer les systèmes de santé et sécurité professionnelles, ainsi que les services d'inspection du travail, atteignant les zones rurales et l'économie informelle, où l'on trouve la plupart du travail des enfants.